

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca, 6 reales al mes.
Provincias, 24 reales trimestre.
Un número snello, ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De la *Gaceta Militar*:

Creemos que los siguientes detalles comunicados por un Oficial superior que sigue al Ejército aliado en concepto de mero observador, tendrán interés para nuestros suscritores á pesar del atraso de la fecha, y la exactitud de su descripción y las ligeras reflexiones con que las acompañamos puede proponerse como asunto de estudio.

El 28 de mayo Mac-Mahon y Baraguay d'Hilliers ocupaban la derecha del Pó, Voghera, Cassale, Castel Nuovo y Sale. El Mariscal Canrobert estaba en Pontecurone; el General Niel, en Basignano y Valenza; la Guardia, en Alejandria; la division sarda Cacciari guarnecía la orilla derecha del Pó desde Monte á Frassinetto; las divisiones Fanti, Durando y Cialdini guardaban el Sessia hasta Vercelli; y la division de reserva á Castelforgo, y estaba la mitad en Cassale y la mitad en Terranova.

El 28 por la noche, Cialdini pasó el Sessia por un puente armado por los ingenieros franceses, que al mismo tiempo establecieron cerca de allí otro montado en caballetes. La infantería Canrobert, transportada por el camino de hierro de Cassale, acababa de llegar; la artillería, caballería y bagages seguían marchando precipitadamente.

El 29 las divisiones Fanti, Durando y Castel-Borgo llegaron á Vercelli, dejando la division Cacciari de reserva en Cassale.

A la mañana del dia siguiente llegó á este último punto la Guardia Imperial con el General Niel, cuando los

cuerpos Mac-Mahon y Baraguay d'Hilliers, dejando sus posiciones respectivas, se trasladaban por medio de una larga marcha hácia el mismo punto.

Aquella misma mañana, aunque solo estaba terminado uno de los puentes, las divisiones piemontesas que estaban en Vercelli pasaron el Sessia y se dirigieron; Fanti á Confienza, Durando á Nazaglio y Castel-borgo sobre Casalino, y Cialdini se encaminó hácia Palestro.

El plan se reducía á que Fanti, replegándose sobre Venzaglio, lo hiciera evacuar á fin de que Durando pudiera entrar sin combate, replegándose á su vez sobre Palestro para facilitar la ocupacion á Cialdini.

Pero obstáculos que no habian podido preverse retardaron mucho la division de Fanti, de modo que esta parte del plan fracasó, y Cialdini y Durando tuvieron que tomar las posiciones mediante el esfuerzo de sus tropas que lo verificaron con brillante éxito.

Nuestra salida de Vercelli y nuestra marcha á la derecha, tenían por objeto ocultar el movimiento de los franceses y hacer creer al General enemigo que nos proponíamos atacar de frente sus fuertes posiciones de Mortara.

Sin embargo, habiendo llegado el General Niel á Vercelli, pasó aquel mismo dia 30 el Sessia y ocupó á Borgo-Vercelli extendiendo su vanguardia hasta Orfengo. El Mariscal se trasladó á Prarolo, y así que nos señoreáramos de Palestro principió á echar tres puentes sobre el Sessia para venir á situarse á nuestra retaguardia y desfilar en seguida hácia Novara.

En poco estuvo que nuestro plan

quedara este dia completamente desbaratado y que nuestra posicion en la izquierda del Sessia no estuviera comprometida; pues el rio aumentando subitamente por las lluvias, rompió uno de los puentes, amenazó romper el otro é hizo muy difícil la instalacion de los tres puentes, dispuesta por el Mariscal Canrobert, en Prarolo, de manera que solo uno pudo ser concluido. Afortunadamente las lluvias cesaron al dia siguiente y se consiguió verificar el paso de las tropas.

Para seguir entretejiendo siempre al enemigo y proteger más eficazmente el paso de las divisiones, nos vimos en la precision de ocupar el dia 31 la poblacion de Robbio, que segun noticias, creíamos fuertemente ocupada por los austriacos. Giulay por el contrario, sabiendo que Canrobert se proponia pasar por Prarolo, se decidió á impedirlo atacando á Palestro con numerosas fuerzas. Se ha sabido por relacion de los prisioneros que eran tres las brigadas que estaban en línea, lo cual desde luego hace presumir que otra ó probablemente otras dos quedaban de reserva, de modo que el total se compondría de unos 20 á 25,000 hombres.

Si esto es así, no puede menos de decirse que el General enemigo se mostró falto de resolucion, pues teniendo fuerzas muy numerosas entre el Gonia y el Tessino, debiera haber caido sobre Palestro con 70 ó 80 mil hombres. El hecho es que las fuerzas que empleó fueron insuficientes, y el ataque tan tardío, que cuando se oyeron los primeros disparos de fosil, habian pasado ya las divisiones Renault y Trochu del cuerpo de Canrobert, y no faltaba por pasar sino la divi-

sion Bourhaki, que según toda probabilidad debía tener tiempo de desfilar antes que el enemigo tuviese tiempo de tomar la posición de Palestro.

Durante el combate de este punto, Canrobert acabó de verificar el paso del Sessia en Prarolo y al mismo tiempo el General Mac-Mahon salía de Vereelli.

Al día siguiente (1.º de junio) las tropas francesas continuaban su movimiento, y el día 2 los Generales Niel, Mac-Mahon, Baraguay d'Hilliers y la Guardia imperial estaban con el Emperador en Novara, y se establecía una vanguardia de una parte junto al puente de Buffalora y de la otra hasta el paso del Túrbigio.

El 3 el ejército sardo y Canrobert llegaban á Galiata y Frecate, á tiempo que Mac-Mahon con una división de la guardia pasaba el Tessino.

Habiase dicho que el enemigo estaba en plena retirada, y hubo que apresurarse á echar puentes en Túrbigio, un poco mas abajo de Novara; pues suponíamos que el establecido en Buffalora habria sido destruido. Sin embargo, lo encontramos intacto, y esta circunstancia, que debió habernos abierto los ojos, fué considerada como un efecto providencial. El día 4 se lanzó al paso la primera división de la Guardia, y apenas llegó á la margen opuesta, encontró al enemigo atriocherado y esperando á pié firme. Es evidente que los austriacos, conociendo á fondo el plan del Ejército francés, habían preparado el terreno; así es que aquella hermosa división tuvo que sostener el choque del enemigo tan superior en número, y someterse á sufrir crueles pérdidas, á fin de dar tiempo á que el Ejército pudiera acabar de pasar, como en efecto lo hizo.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

El número de documentos amortizados en el mes de abril próximo pasado por la dirección general de la Deuda pública, ascendió á 6,226, los cuales representaban un valor de 44.005,647 reales 97 céntimos. De estos documentos 5,558 fueron amortizados por pago de débitos, y 668 por conversiones.

—La dirección general de la Deuda pública amortizó, durante el mes de febrero próximo pasado, 19,920

documentos por pago de débitos y por conversiones, que representaban un total de reales vellon 93 402,038 rs. 71 céntimos.

—A fin de mayo último se quemaron, por disposición de la dirección general de la Deuda, 96 306 carpetas de vales, presentados á la renovación en los años de 1819 y 1822 que existían en el archivo.

—Se anuncia la próxima aparición de un libro titulado *El frac, el mirriñaque y el sombrero*, debido á la pluma de varios jóvenes ya conocidos en la república de las letras.

—Las grandes dificultades de la campaña actual empiezan ahora para los aliados, que tienen que ir á buscar á los austriacos precisamente adonde la opinión del estratégico baron de Hess prometió llamarlos cuando espuso su plan de campaña en uno de los consejos de guerra que el emperador Francisco José presidió en Viena á últimos de abril. El conde Giulay opinaba de muy distinta manera, y se adoptó, sin embargo, su pensamiento; pero el emperador se entregó ya completamente á la dirección del baron Henrique Hess. Mantua será una de las primeras plazas que intenten sitiar los aliados; pero Mantua está bien defendida, y antes que pudiesen asaltar sus fortalezas, los 250,000 hombres que ocupan el cuadrilátero, presentarán batallas decisivas. Los hombres que hasta ahora llevan fuera de combate los aliados, son 18,000 y 32,600 los austriacos.

—Los mejicanos y americanos se hallan en hostilidad en toda la línea del camino tras-continental, según noticias recibidas por la Mala californiana del 5 de mayo, habiendo perecido en la Sonora bastantes mejicanos. El general Walker tenía en las minas de Gila un agente que alistaba á cuantos se presentaban voluntarios para su expedición filibustera. Los pasajeros de San Francisco desmienten la noticia de que Walker había salido con 300 hombres, á bordo del steamer *Orizaba*, para Acapulco.

—Al cerrarse la Dieta de Sajonia, el comisario régio pronunció estas palabras:—«El rey, siempre inalterable en medio de los sucesos, continuará cumpliendo sus deberes de príncipe alemán.» El rey espera que el pueblo sajón le ha de apoyar cuando se

trate de defender sus derechos.

—El número oficial de cañones, dice un periódico francés, que los austriacos han abandonado en Milanes 41. Con ellos son 58 los que el ejército austriaco ha perdido desde el principio de la campaña.

—En la junta celebrada en la dirección general de propiedades y fincas del Estado, se han adjudicado 1,093 fincas, que en junto se hallaban tasadas en 10.553,222 reales y que en la subasta ascendieron á 19.068,859 rs., habiendo conseguido el resultado de un exceso en favor del Erario de 8.515,636 rs.

—El inspector general de la guardia civil, á la vez que rígido en la aplicación del reglamento especial del mismo, ejerce un mando paternal y benévolo para aquellos de sus subordinados que han sabido sacrificarse desempeñando el penoso servicio del instituto. Dos guardias de ese, por tantos títulos benemérito cuerpo, aparecen socorridos por su general con las cantidades de 3.076 rs., el uno llamado Ramon Fernandez y Jimenez, inutilizado de resultas de una herida recibida de unos criminales, á quienes persiguió en diciembre de 1857, y con la de 986 rs. el de igual clase, Silvestre Corvi, inutilizado también, aunque no de herida, en función del servicio.

—Un agricultor de Allier propone el siguiente medio para quitar á los cereales el olor y el sabor de moho. Se los mezcla lentamente poco á poco con carbon pulverizado; se les dá quince días de tiempo para que se verifique la mezcla; se pasan en seguida al molino de acibar, y se consigue que el grano quede libre de todo olor y de todo vestigio de moho. La cebada sujeta á este procedimiento produce una harina de excelente calidad. Se debe verificar esta operación cuando la temperatura es benigna; durante los hielos sería ineficaz.

—El Cónsul general de España en China y el Cónsul en Hongkong participan al Ministerio de Estado, haber sido declarado en estado de bloqueo efectivo, á contar de 15 de marzo último, el río de Saigon, en Cochinchina, por las fuerzas navales hispano francesas al mando del vice-Almirante Rigault de Genouilly. Lo que se anuncia para conocimiento del

comercio y de los navegantes.

—Circular en Roma una lista de suscripciones, cuyo producto se destina á fabricar dos espadas que serán ofrecidas á S. M. el Emperador de los franceses y á S. M. el Rey de Cerdeña.

—Acaba de verificarse en el palacio de cristal de Lóndres la segunda esposicion de flores y frutas de este año. Pasaron los concurrentes de 7,500. La esposicion fué muy variada, y ofreció plantas y flores muy raras. La coleccion de rosas, aunque variada y buena, no sobrepujó á la de mayo, que es su mes verdadero y naturalmente mejor.

—De Marsella ha salido para Tolon la primera division de cañoneras; las otras dos la seguirán inmediatamente. Esta escuadra consta de unos cincuenta buques ligeros; la mayor parte pueden desmontarse, trasportarse en fragmentos por los caminos de hierro, y volverse á montar luego para operar en los rios y lagos. Se preparan además buques chatos para que sirvan de trasportes en las lagunas del Adriático. De esta clase de buques habrá unos cuarenta, que en caso necesario podrán trasportar cada uno mil hombres.

—En la *Gaceta austriaca* del 11 de junio, se leen las siguientes líneas: «Con el mejor Ejército del mundo, con los mas valientes soldados que pueda haber, hemos perdido una batalla sangrienta, y hemos tenido que abandonar al enemigo la capital de Lombardia.

Pero esto decide poco sobre un resultado final: los árboles mas fuertes son los que muchas veces tienen que inclinarse al impetu de la tempestad. Nosotros tenemos que habérnoslos con enemigos que unen á un gran vigor un talento poco comun. Los franceses han maniobrado con gran habilidad, pero serán vigilados de cerca en adelante y á fuerza de inteligencia, de sagacidad y de valor, concluiremos por vencerlos.»

—El Ministro de Marina francés ha dispuesto que uno de los navíos que se están construyendo en los arsenales franceses lleve el nombre de *Magenta*.

—Muy tenaz se hace la resistencia de los cipayos. Hé aquí lo que leemos en un periódico extranjero:

«Las últimas noticias de la India

alcanzan al 5 de mayo. Los rebeldes iban saliendo del Nepal y atravesaban el Uda para llegar al Bundelcund y al Newah. Nana y la Begum estaban al frente de numerosos cuerpos. Nana habia publicado una proclama, en la cual jura no ceder jamás. Las demás noticias de la India son poco satisfactorias para los ingleses. A últimos de abril habian tenido efecto cuatro encuentros graves que no tuvieron resultados favorables para la pacificación.»

—El Emperador de Austria se halla en Verona; hace venir nuevas fuerzas del interior de su imperio y lo dispone todo para una lucha gigantesca. Los aliados por su parte hacen lo mismo. En el Piemonte se forman batallones nuevos, todos los dias, se echan nuevas quintas, se trabaja en los arsenales como si la guerra hubiese de empezar ó como si se temiese que durase años. El Emperador se dice que ha dispuesto el refuerzo de su Ejército con dos nuevos cuerpos, lo cual parece indicar que cada parte beligerante teme á su enemigo.

—De la *Tutelar*: Se proyecta un canal de doce millas, en la Península Malaya, por cuyo medio se acortaria en 1,175 millas la distancia que existe entre Calcuta y China. El actual derrotero de la India á Canton comprende el gran rodeo de los Estrechos de Malaca, rodeo que podria ciertamente evitarse, estableciendo un tránsito en el istmo de Kraw, al extremo Sur del reino de Siam, donde segun datos oficiales, existe un rio navegable separado por solas doce millas de otra via fluvial que, sin fuertes corrientes, riega un poblado pais, abundante en arroz y ganado, y que desemboca en el golfo de Siam. El actual gobernador de Hong-Kong, ha informado que el pasage directo de dicho istmo, union de las bahías de Bengala y Siam, es de unas 50 millas, y que segun datos adquiridos serian suficientes unas cuantas millas de canalizacion para unir ambas vias fluviales. Para el mas cumplido examen de mayores datos, se estaba pendiente del esperado restablecimiento en su salud del actual cónsul de S. M. B. en Siam, y entre tanto la Cámara de Comercio de Bombay habia dado su mas completa adhesión á este importantísimo proyecto.

Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

La Visitacion de Ntra. Sra. Al mismo tiempo que el ángel anunció á María la encarnacion del hijo de Dios, le dió parte del embarazo de su prima Santa Isabel, de un hijo milagroso destinado á ser precursor del Mesias, y así determinó al mismo dia visitarla y darle el parabien á pesar del largo y dilatado que era el camino de 30 y tantas leguas desde Nazaret á Hebron, ciudad sacerdotal, situada en la parte meridional de Judá.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en San Francisco.

En la iglesia de las Concepcionistas se celebra el segundo dia de Cuarenta horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesus; predicará D. Bernardino Frontí Pbro.

El Ilmo. Sr. Obispo de Menorca ha concedido cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles por cada acto religioso que se practique durante estos tres dias.

Santo de mañana.

La Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y Santos Gregorio y Trifon mártires.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 4 h. y 36 m. y se pone á las 7 h. y 31 m.

La luna sale a las 7 y 1 m. de la M. y se pone a las 9 y 5 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 1.º de julio de 1859.

Servicio para el 2.

Gefe de dia: D. Benito Ruiz y Gomez, Comandante graduado, Capitan del Batallon Cazadores de Figueras número 8. — Parada, los cuerpos de la guarnicion. — Hospital, Burgos. — El Comandante graduado Sargento Mayor interino. — José Ansaldo.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

PRIMITIVA.

Mañana domingo á las doce de su mañana se cerrará la admision de jugadas para la estraccion que debe celebrarse en Madrid el dia 11 del actual.

MODERNA.

Hasta el dia 6 del corriente al mediodia se esponderán billetes para el sorteo que se verificará en Madrid el dia 7 del mismo, cuyo prospecto es como sigue:

Constara de 35,000 billetes al precio de 120 rs., distribuyéndose 157,500 pesos en 1300 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. de	36.000
1. . de	10.000
15. . de	15.000
17. . de	8.500
18. . de	7.200
28. . de	5.600
100. . de	8.000
1120. . de	67.200
1300	157.500

Los Billetes están divididos en *Décimos*, que se expenden á 12 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahon 2 de julio de 1859. — Domingo O.ifa.

ANUNCIOS.

HELADOS.

Los habrá en el establecimiento de *Dinaret*, hoy, domingo, lunes y martes, de superior calidad.

ESCRIBIENTE.

En la peluqueria de *Hosten*, sita en la calle Nueva darán razon de uno que desea colocarse, que reúne muy buenas cualidades, tambien se colocaria en clase de ayuda de cámara.

A LOS MAESTROS ZAPATEROS DE REGIMIENTO Y DE MAHON.

En el almacén de curtidos de la calle Nueva nº 25 se acaba de recibir un buen surtido de charoles, cha-grines, elásticos, becerro de todas clases, suela id.; hormas á la Americana, badanas, pieles de color, y otros géneros propios para el objeto.

EXPIACION.

LEYENDA HISTÓRICA ORIGINAL

Escrita en verso por D. Ramon Taboada Teniente Coronel de Infantería.

Esta obrita contiene doce pliegos de impresion lujosa, en 4º español, adornada con viñetas, letras de adorno y orladas las paginas con un filete, su coste 8 rs. vn.

Puntos de suscripcion.

En la Redaccion del *Diario de Menorca*,
En la imprenta de Fábregues
Y en la tienda-librería de O.ifa.

Correo de ayer.

A las 6½ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahónés, conduciendo á su bordo 58 pasajeros del primer punto y 245 del último.

De los periódicos cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 29 del actual, copiamos lo siguiente.

—El batallon provincial de Lérida y Manresa saldrá para Mahon, tan pronto como se presenten en el puerto de Tarragona los buques encargados de conducirlo á su nuevo destino.

—Acaba de salir del puerto de Cadiz la goleta de hélice titulada *Concordia*, con direccion á Montevideo, donde ha sido destinada por el gobierno para formar parte de la estacion naval española del rio de la Plata.

—El vapor correo *Almogavar*, de la sociedad Bofill, Martorell y compañía ha llegado felizmente á Vigo en 15 dias de navegacion, procedente de la Habana.

—Dicen de Liverpool, con fecha del 22: «Esta tarde, á la una y media, han salido de este puerto los vapores *Tenerife* y *Levasur*, comprados últimamente por el gobierno de España. El primero va directamente al Ferrol con el brigadier Quesada, y el segundo antes de llegar al Ferrol para donde va tambien destinado, tocará en Cadiz.

—La «Correspondencia austriaca» dice que el Emperador Francisco José regresará cuanto antes á Viena por llamarle á su capital asuntos gubernamentales urgentes. El mando en jefe del ejército, que aguarda con ardor nuevos combates, ha sido conferido al baron de Hess.

—La «Patria» anuncia que se ha enviado al Adriático un cuerpo de des embarco de 40,000 hombres.

—El «Times» dice que el gobierno ha mandado parar los trabajos extraordinarios de armamentos marítimos que estaban haciéndose en Portsmouth.

—La Inglaterra ha hecho prever la neutralidad de Nápoles.—El embajador sardo conde de Salmour, ha salido de regreso para Turin.

—Dícese que el general Goyon, jefe de las fuerzas francesas en Roma, ha pedido un refuerzo de 10,000 hombres.

—Dicen de Viena con fecha del 25: «El ejército austriaco pasó el 23 el Mincio por cuatro partes y tomó la ofensiva; pero ayer 24, tuvo un encuentro con fuerzas superiores, y después de un combate encarnizado de doce horas, fué obligado á emprender la retirada y á colocarse detrás del Mincio.

—Dicen de Egipto que Mr. Fernando de Lesseps persiste en continuar las obras empezadas en Pelusa para la canalizacion del istmo de Suez.

—El Soltan ha intimado á Said-Bajá que envíe un contingente de tropas á la Romelia. El virey ha contestado que considerando que la politica de

la Puerta puede traer compromisos, el Egipto se armará; pero se reservará las fuerzas de que pueda disponer.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.

(Del *Diario de Barcelona*.)

Madrid, 28 de junio.

La *Gaceta* publica una Real orden autorizando al señor Villaverde para la desecacion de los pantanos de la Albufera y Alcudia.

Madrid, 29 de julio.

En el Bolsin se ha hecho el consolidado á 41-60, y la diferida á 30-60.

Paris 25 de Junio.

Cavriana 24 de junio.—El Emperador, á la Emperatriz.—Ha tenido lugar una gran batalla en la que ha tomado parte todo el ejército austriaco.—La linea de batalla tenía cinco leguas de estension.—Hoy se alcanzado una gran victoria.

Todas las posiciones enemigas están en nuestro poder. Hemos tomado gran número de cañones, banderas y prisioneros. La batalla ha durado desde las 4 de la mañana hasta las 8 de la noche.

Idem, 26.

Cavriana 26 de junio.—Los austriacos que habian pasado el Mincio para atacarnos con todo su ejército, se han visto forzados á abandonar sus posiciones y á echarse á la ribera izquierda del rio, habiendo hecho volar el puente de Goito. Las pérdidas del enemigo son muy considerables y las nuestras mucho mas inferiores. Les hemos tomado 30 cañones y 3 banderas y hecho 7000 prisioneros. El general Niel y su cuerpo de ejército se han cubierto de gloria, así como el ejército sardo. El general de Artillería Auger, del segundo cuerpo de ejército, ha perdido un brazo. El ejército sardo, que formaba la extrema izquierda, ha hecho experimentar al enemigo sensibles pérdidas, después de haber luchado con encarnizamiento contra fuerzas superiores.

Cotizacion oficial de la bolsa de Paris y Londres en el dia 28 de junio.

Paris.—3 por 100, 62 50.—1/2 por 100, 92-60.

Londres.—Consolidados, 92-1/2 á 5/8.

Por el alcance,
J. Hospitaler.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes próximo á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39-40.